

Será reorganizada la Confederación General de Trabajadores

El jueves de esta semana, en la noche, celebrarán una asamblea general los miembros de la Confederación General de Trabajadores, en su local, frente a la plaza del Hospital.

Se trata de reorganizar la sociedad, nombrar nueva directiva, y disponer que se emprendan

de nuevo los trabajos sociales, un poco interrumpidos por las actividades de la política que tuvieron que desplegar los principales miembros de esa sociedad.

En la misma asamblea será nombrado Presidente Honorario de la Sociedad el General don Jorge Volio.

La baja del Cambio y el Banco de Costa Rica

El cambio, baja por obligadas circunstancias del momento y en ese descenso, fuerte, firme, no hay poder posible que lo detenga. Dos son los factores que provocan esa baja, contra los que las influencias de la especulación no pueden ni podrían hacer nada: el exceso de oferta y lo muy limitado de la demanda, que es casi nula; y lo es, porque el importador mantiene la convicción de que los dólares descenderán aun mucho más y se espera para entonces el cubrirse de esa moneda, para las atenciones de sus créditos en el exterior.

El año pasado por esta época, el cambio subió al 500%; y fue hasta a fines del mes de diciembre que se produjo la reacción de baja descendiendo en febrero y marzo del corriente, hasta el tipo de 426%, que fue el minimum de tipo de cotización.

De esta vez, el cambio no al-

canzó aquellas exageradas proporciones, por esta circunstancia: lo impidió el Banco de Costa Rica, o mejor dicho, su Director señor Ortuño, quien, en beneficio de los intereses comerciales de la República, se propuso refrenar los desmanes de la especulación, evitando que el cambio subiera del 400% y lo consiguió, aunque sacrificando ciertos y determinados intereses de aquella institución.

Y fué vendiendo y más vendiendo dólares, como el señor Ortuño logró su intento, para lo que seguramente hubo de echar mano a las reservas del Banco, para cubrirse ahora, como efectivamente se está cubriendo, pero no en condiciones tan exageradas, como para hacer sentir sus influencias en el mercado y obstaculizar la baja que con tanta fuerza y firmeza, repetimos, ha iniciado; lo hace poco a poco y con mucho tiento y cuidado.

Rematé de bestias de propiedad nacional

Por serle ya innecesarias, debido a varias causas, el Gobierno ha dispuesto vender en pública subasta veinte bestias de las que tiene al servicio de la policía de orden y seguridad.

Los semovientes se encuentran en la Caballería Nacional, en donde los interesados pueden verlos y examinarlos. Allí mismo se verificará el remate, el próximo sábado 15 del corriente a las trece horas.

Entre esas bestias se nos informa que hay de muy buena raza, propias para silla y para tiro.

También habrá otras, suponemos nosotros, que apenas estarán buenas para aprovechar el pellejo de ellas, por lo viejas y lo mañosas.

Hay allí, pues, caballos para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Se aprobaron los Estatutos de la Cámara Española de Comercio

En la reunión celebrada ayer por los miembros del comercio español, quedaron los estatutos aprobados, por los cuales se registrará la Cámara Española de Comercio, recién fundada en esta capital.

Esos estatutos serán procolizados ante el señor Cónsul de España, don José Luis Alcázar, luego remitidos a Madrid para la debida inscripción en el registro respectivo de allá.

Una vez obtenido eso, se expedirá un testimonio de la es-

critura de inscripción, debidamente autenticada, para inscribirse en Costa Rica.

De esa manera la sociedad tendrá personería jurídica en España y en Costa Rica.

La directiva provisional fué electa definitivamente, agregándose a ella cuatro suplentes, para cuyos cargos se designó a los señores don Emiliano Castro Castro, don Julián Pastor M., don Aurelio Brunetti y don José Carreras.

Naufragó La Gandoca

Perecieron trece personas

Esta mañana comunicaron las autoridades de Limón que la lancha de motor de gasolina "Gandoca", había zozobrado, pereciendo personas de las que iban a bordo.

"La Gandoca" era de propiedad de don Alejandro León, y hacía el servicio de cabotaje entre Barra del Colorado y Bocas del Toro.

Desplaza 40 toneladas, y como su gemela, la Cánton, era u-

na embarcación muy segura, y con maquinaria excelente.

Hace cuatro días había zarpa do de Limón con rumbo al sur. No se sabe si naufragó en el viaje de ida o de vuelta, ni tampoco cómo se desarrolló el suceso ni qué causa lo motivó.

A bordo traía 17 personas entre pasajeros y tripulante. De ellas se salvaron tres a bordo: el Capitán y dos pasajeros los que habiendo logrado ganar tierra, son los que han informado sobre el desgraciado suceso.

Accidente en el Teatro Adela

Esta mañana fué víctima de un accidente el joven carpintero Miguel Monge, vecino de Cartago, quien trabaja desde hace tiempo en la construcción del Teatro Adela de esta capital.

El joven Monge cayó desde una altura de ocho metros, recibiendo fuertes golpes, que en el primer momento lo hicieron perder el conocimiento.

Inmediatamente después del accidente fué atendido por el doctor Figueres, y su dictamen

fué que el joven había recibido al caer una congestión estomacal.

Después llegó La Cruz Roja y le hizo varias curas que, unidas a los solícitos cuidados de doña Adela v. de Jiménez y sus hijos, pusieron a salvo al joven Monge, que goza de bastante estimación de parte de sus patronos y compañeros de trabajo por su honradez y buenos portes.

Nosotros sentimos el percance ocurrido a este joven obrero, y deseamos que pronto restablezca.

La fiesta de Navidad en la Iglesia de la Dolorosa

Los alumnos de la escuela parroquial de La Dolorosa tendrán este año su fiesta de navidad, en la cual se les obsequiará con juguetes y confituras.

Con el fin de allegar los fondos que demanda la fiesta y la compra de regalos para los escolares, se está levantando una suscripción entre los vecinos pudientes de aquella parroquia, y

se organizarán también veladas, en el salón teatro de la misma.

Anoche se verificó la primera de esas veladas con muy buen éxito, tanto artístico como monetario.

Para el domingo siguiente se anuncia la segunda fiestecita, que indudablemente estará tan lucida y tan concurrida como la de anoche.

Tercer aniversario de la muerte de Monseñor Stork

El miércoles de la presente semana será el tercer aniversario del sentido fallecimiento de Monseñor Stork.

Con tal motivo se oficiará ese día un funeral en la Iglesia Metropolitana, en sufragio del alma de aquel prelado, cuya muerte

te aún sienten los feligreses de Costa Rica.

El acto revestirá la solemnidad requerida en atención tanto a la jerarquía del que por cuya alma se oficia, cuanto por las simpatías generales que supo conquistarse en su diócesis el señor Stork.

EL COLMO DEL "TUERCE"

En los últimos días ha tenido el Río Barranca crecientes muy considerables, al extremo de pelear el puente ferro-arrilero de madera y es que, en la zona de

las afueras de ese río ha llovido mucho y fuerte.

Buena fuera que a esta hora tuviésemos la desgracia de perder aquel puente! Sería el colmo de los "tuerces."

Ante la amenaza de una terrible crisis

Preocupa a la población el alza desmedida en los precios de algunos víveres, tales como el maíz, frijoles, etc. etc., encontrándonos en plena cosecha de esos cereales.

El caso impone esta reflexión: si esto ocurre ahora ¿qué será de la situación cuando el consumo, para dentro de dos o tres meses, haya agotado las existencias de aquellos artículos de primera necesidad?

Efectivamente, lo que ocurre es alarmante y lo que seguirá, acaso terrible y desesperante. Estas calamidades se deben a lo temprano que se inició este año el verano, lo que hizo perder una buena parte de las cosechas, de las de arroz y frijoles principalmente.

La especulación se prepara para hincar en el pueblo su afilado colmillo y al efecto, se hacen considerables acaparamientos de aque-

llos cereales para sacar de ellos más tarde las mayores ventajas financieras posibles.

¿Qué medidas deben adoptarse ya para defender a la población de la miseria y acaso del hambre?

Porque es indudable que nos encontramos a las puertas de una crisis terrible, cuyas consecuencias pueden llegar a ser muy serias.

Con tiempo planteamos este agustoso problema, ante los signos desfavorables que palpa el proletariado y esperamos que los señores del Gobierno estudien la situación para buscar remedio al mal que se avecina; simpatizamos con la política fiscal proteccionista, pero hay casos, como el presente, que las circunstancias imponen extremos procedimientos aun con el sacrificio del capital nacional.

Leporace dió el triunfo a don Alberto

Si el triunfo electoral es del señor Echandi, lo que aun no se puede categóricamente afirmar desde luego que aun faltan las declaraciones oficiales de las Juntas Provinciales, respecto a la elección de diputados, él se debe, en parte, a la siguiente circunstancia:

Seguendo en los escrutinios las reglas determinadas por el Ejecutivo, será el cantón de Grecia el que dé al agricolismo cociente para obtener el primer diputado suplente

por la provincia de Alajuela, que no lo hubiera obtenido ese partido, de haber Leporace insistido en lanzar, por aparte, su candidatura para diputado, cediendo a última hora de aquel propósito, precisamente para evitar divisiones y disensiones en la agrupación. Comentando la circunstancia, dice el señor Leporace:—Nada celebro más que aquella feliz ocurrencia mía, ya que ella benefició grandemente al partido agrícola y de ello me complazco muchísimo.

Las gestiones financieras y petroleras del señor Fischel

Regresó el exterior el doctor Fischel. A la partida de este caballero, dijo algún periódico que su viaje era de negocios; que iba a buscar entendimientos con la Unión Oil Co., para financiar la concesión de la Hidrocarburos del Pacífico, de la que Mr. Fischel es el principal accionista.

Nosotros conversamos ayer con Mr. Fischel, y refiriéndose a su viaje, dijimos esto fué de sa-

lud; sin embargo, hice algunas gestiones en aquel sentido, y dejé las cosas andando...; además, tengo entendido que otras empresas petroleras tienen interés en aquella concesión y con ellas se está en tratos; yo espero que el problema de la Hidrocarburos haya de resolverse cuanto antes.

Nuestro afectuoso saludo al estimable doctor Fischel.

Declaraciones de uno de los Jefes del Reformismo

Es evidente que ni el candidato señor Volio ni ningún líder de su partido están en conveniencias políticas con el jime mismo; tal se deduce de categóricas declaraciones políticas que nos hiciera antes el doctor Vargas, debidamente autorizado por el Jefe del Reformismo.

Por su cuenta, añadió el doctor Vargas, no es el reformismo un partido ocasional ni oportunista que plegue las banderas de sus ideales y principios a cual-

quier influjo de momentánea pasión; no, tiene el partido un programa, una orientación fija y determinada, un camino marcado y señalado, y por él vamos, sin torpes prejuicios, sin cobardes vacilaciones, sin otras miras más que las de nuestros propia convicciones, camino siempre al triunfo del ideal reformista; y vamos solos, solitos, sin conveniencias, componendas o interesados entendimientos con personas ni agrupaciones políticas algunas.

Esperanzas para un venturoso porvenir

Pasó el torneo electoral y digase lo que se quiera, es lo cierto que las clases populares, el elemento democrático, tuvo una directa y efectiva participación en el problema político, disputándose y obteniendo representación en el Congreso y en las Municipalidades.

Comentando la circunstancia, oímos estas declaraciones a uno de los representantes de las clases trabajadoras: "Llevamos en nuestras manos y en nuestros cerebros la redención de la República; hasta hace poco tiempo el obrero no era más que un brazo que trabajaba por el mísero sustento que necesitaban sus fuerzas desgastadas en la diaria lucha por vivir; el burocratismo hasta cierto punto, ejercía la influencia demoleadora de

la imposición, y bajo el yugo aplastante de sus formidables influencias, el obrero permanecía completamente aislado de la cosa pública y relegado al olvido y al desprecio; pero como todo lo que corre con el tiempo tiende a evolucionar, así ha podido la clase obrera entrar en nuevo estado de energías y hacerse sentir en las actividades de la política. Nuestro triunfo de ahora es relativo, cierto, pero al fin un gran triunfo, pues, como muy bien manifestara el candidato señor Volio a un redactor de "La Tribuna", hemos puesto ya la piedra fundamental del resurgimiento social y político de la nación; y esto es algo muy grande y hermoso, que da amplias esperanzas para un venturoso porvenir.

Resultado del escrutinio en la Provincia de Limón Actividades del Partido Reformista

Limón, Dic. 10 1923.
A "LA NOTICIA"
Terminó el escrutinio la Junta Provincial.
Votaron para Presidente: por el Lic. Jiménez, 969; por el Lic. Echandi, 664; por el General Volio, 515.
Para diputados: por el Dr. Facio, 973; por don Raúl Acosta, 660; por don Alberto Céspedes, 514.
Resultó pues electo diputado el Dr. Antonio Facio.
La presidencia reformista ha dispuesto mantener la actividad del núcleo limonense por medio de comunicaciones constantes entre los elementos importantes y de reuniones periódicas del Comité Ejecutivo; elaborar escrupulosamente una lista negra y otra de oro que contengan los nombres de aquellos individuos que más se distinguieron en la lucha recién pasada y hacer que los reformistas que de algún modo deriven beneficios de la situación creada, depositen regularmente en la tesorería provincial del partido la proporción razonable de los fondos que han de servir para las actividades del futuro.
Jimenistas y echandistas prometen su adhesión al reformismo y todos esperan que este será el partido vencedor en el porvenir, especialmente en Limón.

CORRESPONSAL

Lo de la dimisión de un Comandante de un Cuartel

No se ha presentado ningún serio incidente entre el Comandante del Cuartel Principal, señor Acosta, con el Secretario de Seguridad Pública o el Comandante en Jefe del Ejército, que obligue a la dimisión de aquel alto militar, ni que siquiera haya hecho pensar al señor Acosta en ello; pasó esto: aquel jefe de cuartel destituyó de

su puesto a un sargento, suspendido por faltas comunes, a lo que se opuso el Comandante de Plaza, de que surgió un ligero incidente que no tuvo importancia; de ahí los rumores de la renuncia del jefe de aquel cuartel, señor Acosta; el referido sargento continúa en funciones.

El cambio al día

Tipos del Banco de Costa Rica, controlador del cambio:

Sobre Nueva York	453
Londres	395
París	121
España	295
Italia	99
Suiza	395
Bélgica	105
Tipo en Nueva York, hoy a las 9 horas:	
Sobre Londres	4.36
París	5.34
España	13.03

Italia	4.34
Suiza	17.44
Bélgica	4.62

Valor de la moneda extranjera, en colones, con relación a las anteriores cotizaciones de la bolsa de Nueva York:

Dólar	4.53
Libra	19.82
Franco	0.24
Peseta	0.58
Lira	0.19
Franco suizo	0.78
Franco belga	0.20

De la semana escolar.

Distinción al representante de una Junta

La semana anterior fue la designada para los actos de clausura de las escuelas de la capital. En la escuela Mauro Fernández se bautizó un hermoso salón con el nombre de "Carlos Orozco Castro". Esta merecida distinción es una prueba de reconocimiento y gratitud que las escuelas sienten por el activo y entusiasta Presidente de la Junta de Educación, señor Orozco Castro. Por su patriótica labor, por su actividad asombrosa y desinterés, el Director de la Escuela Juan Rafael Mora, dijo en una asamblea, que el señor Orozco Castro, como el Lic. don Cleto González Víquez, eran de los pocos costarricenses que generosamente se empeñan por el bien de la comunidad y de ahí que esos ciudadanos merecían la gratitud y respeto de los costarricenses.
Reciba el señor Orozco Castro

nuestra sincera retribución por el honor tan merecido y asimismo extendemos nuestro aplauso al personal docente y escolares, que tan espontáneamente han hecho honor al mérito.

Circunstancias obligan

Antes por las lluvias y las enfermedades, y ahora por las cogidas de café, la Northern Railway Co., se ve en la precisa necesidad de mantener en suspenso los trabajos de construcción del ramal del Pejivalle, por falta de brazos y que no reanudará antes del mes de febrero próximo.

Don Wadhy Barzuna

QUE FAVORECIDO CON EL No. 96

DEL OBSEQUIO SEMANAL No. 63

25.00

EN EFECTIVO DEL ULTIMO DOMINGO (Se regalan los fósforos)

CIGARRERIA CENTRAL

M. DE MENDIOLA Y Co.

En vísperas de una crisis Municipal?

El republicanismo quedó con la hegemonía en el Municipio de San José y ya se habla en determinados círculos políticos de un cambio radical en la administración municipal, en lo que se refiere a la planta de empleados, rumor que proviene de manifestaciones privadas hechas por alguno de los elementos de aquella agrupación. No concedemos seriedad a esas "particulares" impresiones de aquel futuro municipio, por lo imprudente que resultaría el procedimiento, del que podrían originarse muchos y graves entorpecimientos para la marcha de la administración municipal; de realizarse aquellas pretensiones—injustificada en todo sentido para los empleados honorables y competentes—tendríase que hacer con tiempo y mucho tacto.

Un niño herido a machetazos

En la tarde de ayer fué encontrado herido el niño Ramón Sequiera, de 12 años de edad, en el cañal de don José Aguilar, en el barrio de Turrujal. Presenta el menor varias heridas de cuidado en diferentes partes del cuerpo, producidas con arma cortante. De allí fue trasladado el herido a la Cruz Roja, en donde se le hicieron las primeras

curaciones y luego llevado al hospital para definitiva curación. El menor acusa como autor de las heridas a Francisco Morales Coto, quien está detenido y niega el hecho. Parece que Aguilar se metía en dicho cañal a cortar cañas, que luego vendía, por lo cual se presume que Morales Coto le infringió las heridas, pues es guardián del cañal desde hace nueve años.

El escrutinio de Alajuela

Hoy a las 11 horas nos comunicó nuestro corresponsal en Alajuela:

La Junta Electoral Provincial se ocupa actualmente en el recuento de votos para encontrar el total y sacar luego el cociente.

Esta mañana tenía hecho ese recuento correspondiente a los cantones Central, San Ramón, Grecia y Naranjo. Entre hoy y mañana terminará con los restantes cantones.

El miércoles espera hacer la declaratoria de la elección.

Afortunados con la lotería de Cuba

Del último sorteo de la Lotería Cubana un premio de 5 mil dollars cayó en Costa Rica, repartiéndose entre los afortunados—con décimos— don Manuel Grillo, don Miguel Reyes, y doña Atilia Arana de París, que fué la vendedora de aquel número. Celebramos muy de verdad el acontecimiento.

Hasta en enero no cesará el Congreso

El Congreso no reanudará tareas hasta principios de la segunda semana del mes de enero del año entrante, medida de una prudencia y oportunidad admirables, pues, a como están las cosas políticas, la Cámara sería un centro de actividades y agitaciones tal, que estimularía el caldeamiento de las pasiones, acañado con no buenos resultados. En consecuencia, más vale que las cosas marchen así.

Las conferencias de Cultura Española

Se nos ha informado que la Junta de Extensión Cultural Española piensa suprimir el año entrante las conferencias que tiene a su cargo el profesor don José Figuer del Valle, debido a la falta de recursos monetarios para hacer frente

al pago de sueldo de ese profesor. Sabido es que dicha Junta tenía su capital colocado en acciones del Monte Nacional de Piedad, institución que actualmente no reparte dividendos alguno, renta esta que estaba destinada a satisfacer el sueldo de dicho profesor.

No por eso dejará aquella Junta de trabajar en su cometido, pues habrá de dedicar las otras entradas con que cuenta, que son relativamente pocas, en la importación y compra de obras propias para regalar a los estudiantes de las escuelas y colegios, así como a la edición de impresos para la distribución gratis.

La suspensión de que hablamos será temporal, mientras pueda esa Junta hacerse de otras rentas.

Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES de la

Nueva Cigarrería a las cuatro de la tarde.

C. 50.00

SON C 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CAMELOS, CHOCOLATES, etc.

Nota: Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

TEATRO MODERNO

Próximos estrenos:
EL CHIQUILLO, Charles Chaplin
EL OTRO YO
SOMBRAS DE AYER, Norma Talmadge
AMAPOLA, Norma Talmadge
SIETE AÑOS DE MALA SUERTE, por Max Linder.
DESPIERTA, MUJER, la última lucha FIRPO-DEMPSY y otras, todas grandes éxitos

United Fruit Company

Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y SALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. De salida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elder & Pyrites Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Basso & Pirie Saca.

J. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Abril 9 de 1921.

NOTAS DE UNTIMA HORA

¿Cambronero se levantó en armas?

Ultimas declaraciones de Licenciado Gonzales Rucavado

Como se hicieran algunos comentarios sobre el reportaje dado por el Lic. don Claudio González Rucavado a "La Tribuna" en relación con nuevas declaraciones de este distinguido caballero...

La conversación del señor González Rucavado con un redactor de "La Tribuna" giró sobre la base de una negativa del reportaje cuando se le preguntó si iría a la Cámara...

DE POLITICA

Un cuento con su moraleja

Contaba un ciudadano. Erase que se era un viejo muy ladino que en el Mercado tenía viejos y que a un conchillo no un puesto de venta de chunches...

hombro, el cacharrero comentaba para sí, entre burlesco e irónico: —Al freír será el reír...

La nueva Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina

Fue practicada ayer, domingo, la elección de directiva de la Facultad de Medicina, resultando electos:

- 1o. Vocal don J. M. Barrionuevo
2o. " " Roberto Pupo
3o. " " C. Herdocia
Secretario, don R. Moreno Cañas
Fiscal, don Roberto Chacón

La tahurería en San José

Pasó la lucha electoral y con ella debieron pasar también todos los desenfrenos de los vicios y de los desórdenes estimulados por la irreflexión de la policía...

do y combatiendo los vicios que la corrompen y enferman, como el del juego, que se ejercita por todas partes, de manera franca y escandalosa...

Regreso de un empresario

De los Estados Unidos regresará esta semana el empresario y agricultor don Fernando Castro, que fué a aquel país en negocios relacionados con la formación de una compañía para explotar la industria bananera en el litoral del Pacífico.

regresa satisfecho de sus gestiones, pero no informa en detalle del resultado de las mismas; él pues, nos lo ha de decir tan pronto llegue aquí.

Lo que se informó en las alturas oficiales

Ayer temprano circuló la especie de que el antiguo revolucionario Lorenzo Cambronero, que trabajaba en las Minas de Abangares, se había alzado en armas...

A establecer el fundamento de esos alarmantes rumores acudimos a las esferas del Gobierno, donde se nos dijo que precisamente en esos momentos (12 del día) se estaba investigando lo que hubiese de cierto en esa especie...

Lo que si es verdad es que los últimos días el Gobierno ha recibido denuncias de actividades con carácter revolucionario en esta capital, pero no sabemos si el Jefe del Estado ha dado o no importancia a esas denuncias.

La catástrofe de la "Gandoca" en Sixaola

A las 13 horas, comunican de Limón. La catástrofe de la Gandoca ocurrió en la Barra de Sixaola de regreso la embarcación para Limón. El pasaje era casi todo gente de color; entre las víctimas no hay personas conocidas.

Lo fuerte de la marejada rompió el timón cerca de la muñonera principal, quedando la lancha al garete; fue barrida por las corrientes y estrellada; pasaje y tripulación lanzáronse al agua antes del encallamiento...

NOTA: Esta es la catástrofe marítima más terrible de mayores consecuencias que haya ocurrido en playas costarricenses y a una embarcación de bandera nacional.

La Municipalidad de Alajuela

Quedó formada así:

REGIDORES PROPIETARIOS

- José Saborío Alfaro, echandista.
Mario Agüero González, echandista.
Virgilio Chaverri Ugalde, echandista.
Ismael Villegas, echandista.
Alejandro Fernández Pérez, republicano.
Luis Montenegro Saborío, republicano.

REGIDORES SUPLENTE

- Miguel Angel Quesada B., echandista.
Eliás Soto Solera, echandista.
Mariano Guerra Alfaro, republicano.

Para obtener un regidor propietario faltóle al reformista 47 votos. Uno de los jefes de ese partido en aquella ciudad, refiere: fracasamos en la elección municipal por no haber acatado el candidato los deseos de la mayoría de sus afiliados...

Graves escándalos de carácter político

Ocurrieron anoche en la villa de San Pedro de Poás. Dos individuos de apellido Conejo y Murillo recorrieron las calles haciendo disparos, apagaron la luz eléctrica, después atacaron la casa cural en compañía de otros sujetos.

CONFERENCIA EN LA SECRETARIA DE GUERRA

Hoy a las 14 horas, el Presidente de la República tuvo una larga conferencia con el Secretario de Seguridad Pública, en el despacho de este funcionario. Obsérvase cierto especial movimiento en los departamentos de aquella Secretaría.

La Junta Electoral Cantonal hizo ya la declaratoria de ley

El sábado anterior terminó sus labores referentes al escrutinio de las elecciones municipales la Junta Electoral Cantonal de San José. No hubo reclamación alguna de nulidad de votos...

- Don Roberto Smyth Pumarejo, agrícola.
Don Eduardo Pochet Lacoste, republicano.
Don Santiago Van Paten Hogan, republicano.

SUPLENTE

- Don José María Granados Quesada, reformista.
Dr. Benjamín Hernández Valverde, agrícola.
Don Rogelio Sotela Bonilla, republicano.
Don Alfredo Carranza Solís, republicano.

PROPIETARIOS:

- Don Juan José Montealegre Gallegos, republicano.
Don Francisco Amerling Otoyá, republicano.
Doctor don Alejandro Vargas Araya, reformista.
Don Leimes Sáurez Segura, reformista.

La declaratoria fue hecha en el orden que se anotan los nombres anteriores. El mismo sábado se comunicó a los electos esa declaratoria...

ES YA CUESTION DEFINIDA

Algunos de los rematantes de puestos para la construcción de tabladros en la Plaza Viquez han considerado prudente y conveniente hacer un compás de espera para proceder a aquellos trabajos...

buena parte del pueblo las rehusa y combate. Repetimos lo del otro día: existen ya en el asunto tantos intereses creados, que no es posible volver atrás...

EL DR. SCHAPIRO ENTRE NOSOTROS

Encuétrase aquí el doctor Schapiro; viene en asuntos relacionados con el Departamento de Anquilostomiiasis, como de costumbre. Su permanencia será corta, pues son sus deseos pasar las pascuas entre los suyos, en Panamá.

El doctor Schapiro anuncia que próximamente entrará al departamento en mayores actividades, extendiendo los beneficios de sus gestiones salubres a combatir el paludismo y toda fiebre malarial.

Circular de La Corte Suprema de Justicia

De orden del señor Presidente de la Corte se recuerda a los señores Jueces del Crimen y Alcaldes de la República la vigencia del siguiente decreto número 1 de fecha 27 de Octubre de 1914:

Artículo 2o.— Toda diligencia probatoria en los procesos de lo criminal, que cause gastos, decretada a solicitud de parte, ofendido, acusador, reo o defensor, será practicada a costa del solicitante y previa consignación del importe del gasto u honorario a la orden del Juez que deba verificar el pago.

Solamente estarán a cargo del Erario las costas causadas en los sumarios intruidos por delitos de acción penal pública o que deban seguirse de oficio o a pedimento del representante del Ministerio Público.

Artículo 3o. Cuando los Jueces, Alcaldes o peritos, hubieren de salir del lugar de su residencia a practicar diligencias en procesos de acción penal, la indemnización de sus gastos de locomoción a que tengan derecho, en cuanto a alquileres de bestias o vehículos no podrá exceder de un colón por doble kilómetro recorrido (ida y vuelta), y para este fin, toda cuenta por gastos de viaje en cabalgaduras determinará los lugares

entre los cuales se ha hecho el traslado y la distancia que media.

Artículo 4o.— Cada perito que emitiere dictamen en los procesos criminales, devengará sus honorarios con arreglo a la tarifa siguiente:

a) Por avalúo de la cosa o cosas que hayan sido objeto del robo, hurto u otro delito contra la propiedad, un colón;

b) Por inspección de lugares, reconocimiento de cosas, apreciación de circunstancias o medios empleados etc., dos colones;

c) Por examen difícil de documentos, práctica de operaciones complicadas etc., tres colones.

d) Por reconocimientos, exámenes u operaciones que requieran conocimientos científicos o profesionales, practicados por facultativos (médico, farmacéutico, abogado, ingeniero, etc.), que no devenguen sueldo del Estado como tales, cinco colones por la primera hora de trabajo, más un colón por cada hora de exceso, pero en ningún caso se les reconocerá cuenta mayor de veinticinco colones. Si el perito fuere empírico la dieta se reducirá a la mitad.

Secretaría de la Corte Suprema de Justicia.

Dempsey, el Hombre más Robusto del Mundo Recomienda Hierro Nuxado



Pocos ejemplos hay que puedan probar tan positivamente el alcance del HIERRO NUXADO para fortalecer los Nervios y producir Sangre Roja, Robustez y Resistencia como la extraordinaria experiencia de Jack Dempsey, el Campeón Mundial del boxeo. "Por los resultados que he obtenido con el 'Hierro Nuxado' y después de haberlo empleado antes de mis dos luchas deportivas con Willard y Carpentier respectivamente, considero que bien puedo recomendarlo a toda persona que desea aumentar sus fuerzas y energía."

Comentando sobre esta franca declaración, un conocido facultativo Neoyorkino dice:

"A toda persona que raciocina debiera ocurrírsele que si un hombre tan físicamente apto como es Dempsey considera prudente tomar 'Hierro Nuxado' cuanto más importante es para las personas de ordinaria salud de ver que no les falte hierro en la sangre. Infinidad de personas hoy día padecen de deficiencia de hierro. Escasez de hierro en la sangre no solo hace de un hombre una nulidad física y mental, sino que le despoja de fuerza viril, despejo mental, fuerza de voluntad, etc., posesiones de incalculable importancia en todas las esferas de la vida. La misma condición convierte a una mujer cariñosa y vivaracha en una persona mal humorada, nerviosa y decaída. Para ayudar a producir gente robusta, con sangre rica y nervios fuertes, no he encontrado nada en mi experiencia que se aproxime al hierro orgánico, 'Hierro Nuxado.'"

Si no está Ud. gozando de robusta salud, empiece en seguida a fortalecer su sangre y su organismo entero con hierro orgánico; ponga "HIERRO NUXADO" a prueba para demostrar lo que puede hacer en el caso de Ud. Más de cuatro millones de personas emplean "Hierro Nuxado" anualmente. Se vende en todas las buenas boticas y droguerías. Asegúrese de obtener el legítimo producto que lleva el nombre de Dac Health Laboratories en la etiqueta.

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PÍDALA en todos los establecimientos

Día oficial

San José, 4 de Diciembre de 1923.

Vistas las letras patentes que acreditan al señor Rodenick W. Unkle, en calidad de Vicecónsul de los Estados Unidos de América en Puerto Limón, El Presidente Constitucional de la República,

Acuerda:

Conceder el exequatur de ley a dichas letras patentes. Publíquese.— Acosta. El Secretario de Estado encargado del Despacho de Relaciones Exteriores,

M. Obregón L.

ACABA DE RECIBIR

Pólvora elaborada

GRAN SURTIDO

Luces de Bengala, Triquiros y del país, etc., etc.

en el Almacén

TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 Telf. 198

Geografía e Historia de Costa Rica

Estudio del Lic. González Viquez

En la actualidad existen no pocas dudas con respecto a nuestra geografía histórica, y esta causa fué una de las que motivaron la pérdida de nuestros derechos en el ya solucionado litigio con Colombia, referente a nuestros límites en la parte sur.

Así, vemos, por ejemplo, llamarse hoy Orotina a una población, estando bastante distante de la que antiguamente se conocía con ese mismo nombre, en tiempos precolombinos.

Cosa semejante sucede con puntos denominados en aquella época Canari, La Estrella, Suerre, Pococí, Pacuare, etc.

Todas esas dudas quedarán definitivamente aclaradas con un estudio que viene haciendo hace tiempos el licenciado don Cleto González Viquez, uno de nuestros más entusiastas investigadores de la historia patria.

El estudio del señor González

Viquez será publicado en breve con el nombre de Geografía Histórica de Costa Rica, obra que indudablemente será muy útil para el país.

La publicación de tal obra la anuncia el licenciado González Viquez en un estudio que acaba de ver la luz pública.

DE "LA GACETA"

Sección editorial

Como se hacen diversos comentarios acerca de la publicación del decreto número 45 que aparece en el Diario Oficial del 6 de los corrientes, y aun se llega a decir, con suma ligereza, que es un decreto ad hoc, de orden del señor Presidente de la República se reproducen los siguientes telegramas, que vieron la luz en días anteriores a las elecciones el domingo 26 de noviembre del corriente año, y que demuestran cuál era la tesis sincera del Presidente de la República, desde antes de que se presentaran los incidentes de ahora:

"San José, 16 de noviembre de 1923.

Señor Presidente de la República

S. D.

Ruego a Ud. respetuosamente resolver las siguientes consultas: Primera:—¿Es potestativo de las Juntas Provinciales hacer el escrutinio de las actas al azar, o deben ajustarse al orden de los cantones establecido por la división territorial, observando el mismo orden respecto de los distritos y de las mesas? Segunda:—¿Corresponde el puesto de primer diputado suplente al primero que ajuste el cociente respectivo o al que tenga mayor número de votos y así sucesivamente en cuanto a los demás suplentes? Tercera:—¿Deben figurar en una misma papeleta

los candidatos a Presidente y Diputados y los que lo son a Municipales y Síndicos en papeleta separada, según parece natural tratándose de votaciones cuyo escrutinio corresponde a diferentes Juntas? Atentamente,

EDUARDO BEECHE, Jefe de acción

San José, 19 de noviembre 1923.

EDUARDO BEECHE

San José

Las Juntas Provinciales al practicar el escrutinio están obligadas a seguir el orden numérico de cantones y distritos; y al hacer el cómputo de los votos, declaran la persona electa, que vaya por su orden alcanzando el cociente electoral. Por lo mismo el primer suplente será el candidato, que practicado el cómputo con sujeción a esta regla, primero alcance el cociente previamente fijado y así por su orden sucesivamente, en cuanto a los demás. Esta es la práctica más correcta y racional. En la misma papeleta en que se vota por candidatos para Presidente de la República y Diputados, no puede votarse para Regidores y Síndicos. La elección para estos funcionarios debe hacerse en papeleta separada. Lo que pasa es que la emisión del voto para unos y otros cargos, debe hacerse en el mismo acto.—JULIO ACOSTA

NOTA COMERCIAL

El señor Juan B. Arias, vendió al señor Luis Montoya Vargas su establecimiento comercial denominado El Mercadito de Aranjuez, situado en el barrio de ese nombre, en esta capital. La transacción se hizo por la

suma de dos mil colones, de los que el comprador pagó al contado mil.

El depósito de ley quedó hecho en el señor Montoya Vargas por el término legal.

¿O QUE TODA LA GENTE PREGUNTA, ES DONDE SE PASO

La Marquesa

TIENDA DE CESAR ARGUEDAS

que queda instalada esquina opuesta al Banco Internacional

En esta tienda encontrará artículos de verdadera ganja como los siguientes:

Fundas bordadas	5.00	a	3.00
Défiros finos	2.00	"	1.40
Défiros corrientes	1.25	"	1.00
Medias finas para niños	2.50	"	1.25
Sombros de fieltro	9.00	"	5.00
Sombros para niñas y niños	6.00	"	3.50
Sábanas grandes blancas	25.00	"	15.00
Zapatitos para niñas	3.50	"	2.75
Zapatitos cosidos	7.00	"	5.50
Áneros bordados en seda	7.00	"	4.50
Firantes de seda	6.00	"	3.00
Blusas camisas niños	3.50	"	2.50
Camisas fuertes para hombre	4.50	"	3.50
Medias seda bordadas, señora	12.00	"	7.50
Ariles oscuros fuertes	1.75	"	1.25
Ánero para sábana, bueno	6.00	"	3.50

ENCONTRARA EL MEJOR SURTIDO EN HOPA HECHA PARA NIÑOS Y HOMBRES

DE ADMINISTRACION

Se ruega a quienes reciban estos números de "La Noticia" los desvuelvan a la Administración (Ap. L.) si no quieren ser considerados como suscritores.

CREMA VENUS
El uso de esta crema es indispensable para las personas de cutis delicado a quienes el afeitado les da la mancha o quema. Blanquea la piel y quita las pecas, destruye los barros y espinillas.
DÉPOSITO EN LA NUEVA BOTICA NACIONAL SAN JOSE - COSTA RICA

LA BOTICA "El Cometa"

ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD